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DE LOS SANTOS

La Presidenta Municipal hizo un llamado a autoridades, 

actores políticos, medios de comunicación y ciudadanía 

en general a “no solapar” la violencia política de género 

contra las mujeres y sumarse a la lucha para erradicarla. 

“El diálogo público es una parte fundamental de la 

democracia, sin embargo, cuando el tono aumenta y se 

vale de excesos como la mentira, la difamación y otras 

dinámicas más violentas, entonces se tiene que poner un 

alto”, sostuvo. Mediante un pronunciamiento público 

evidenció la problemática de ataques sistemáticos y 

descalificaciones públicas que han menoscabado los 

Derechos Humanos de las mujeres a participar y 

desarrollarse en la escena política.

La Presidenta con licencia del Comité Directivo Estatal del 

PAN manifestó el gobierno municipal perjudicará a 

decenas de familias, al calificar como una “necedad” y una 

“imposición” el hecho de programar obras sin consenso en 

el mercado de Amalucan. “Hasta el momento no se ha 

dado a conocer ningún tipo de estímulo o ayuda para las 

decenas de personas que laboran en dicho mercado. Una 

muestra más de que Morena no solo mata la economía 

local, sino también la única posibilidad de sobrevivir en 

esta crisis”, indicó. “¿Por qué hasta ahora se le ocurre 

empezar con estas remodelaciones? Pareciese que le urge 

reposicionar a su gobierno y su propia imagen ante la 

cercanía de las elecciones”, cuestionó.

CL SE-UPO

El gobernador del Estado destacó que en su gobierno no 

existe una maquinaria electoral a favor de alguien como 

ocurrió en administraciones pasadas, donde trabajadores 

fungían como operadores políticos o existían 

condicionamiento de programas sociales. “Esta 

administración trabaja arduamente para entregar apoyos 

con el fin de que no exista violación a la ley una vez que 

inicien las campañas. Las difusiones de los programas 

sociales con fines electorales violan las leyes que tienen 

que ver con hacer equitativos los procesos electorales”, 

dijo. “A nosotros no nos van a calificar de hacer obras para 

fines electorales, quiero ganarme el respeto de los 

poblanos. No quiero ser un simulador”, puntualizó

El dirigente estatal del Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena), anunció que a más tardar el 3 de abril 

ya contará con sus candidatos que contenderán en las 

campañas políticas con miras a los comicios del 6 de 

junio. “La Comisión Nacional de Elecciones, así como la 

Comisión Nacional de Encuestas seleccionará hasta un 

máximo de 4 perfiles por candidatura”, detacó. “El 

proceso de selección se trabaja de manera coordinada 

con el Comité Ejecutivo Nacional, así como con la 

Comisión Nacional de Elecciones, órgano encargado de 

determinar a cada uno de las y los candidatos que 

representarán al partido en la contienda electoral”, 

subrayó.
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Como parte del programa nacional de aplicación 
masiva de las vacunas contra el Covid-19, este lunes 
arrancó la fase de inoculación a miles de adultos 

mayores en cientos de centros instalados para tal fin en 
todo el país. 

En el caso del estado de Puebla, el gobierno federal 
informó que esta semana llegarían a la entidad 17 mil 
550 dosis de la vacuna Pfizer-BioNTech, destinadas a 36 
hospitales para aplicar la segunda dosis del biológico 
a trabajadores del sector salud, público y privado. La 
recepción de los antígenos será resguardada en el Sexto 
Regimiento Blindado de Reconocimiento en Puebla, con 11 
rutas terrestres.

Aunado a la adquisición y llegada de miles de dosis 
de distinta procedencia a nuestro país, el inicio de la 
vacunación masiva a los adultos mayores representa un 
significativo avance en el enorme reto de inmunizar a 126 
millones de mexicanos. Es un paso incipiente pero sin 
duda positivo al tomarse en cuenta los obstáculos de toda 
índole que la puesta en marcha de esta campaña inédita 
ha debido sortear y sigue enfrentando. 

Más allá de las dificultades en sí que tal empresa supone, 
así como del golpeteo político –deleznable desde todo 
punto de vista en este contexto de tragedia y muerte- la 
vacunación en masa es un proceso que inició en realidad 
desde hace unos meses, cuando comenzó la tarea de 

conseguir los biológicos tanto en farmacéuticas privadas 
o con gobiernos extranjeros que desarrollaron su propia 
vacuna, o a través de organismos internacionales -como el 
Fondo de Acceso Global para Vacunas Covid-19 (Covax)-. 

El resultado de estas negociaciones ha sido el compromiso 
de suministrar a México aproximadamente 230 millones 
de dosis, sin embargo, diversos factores han dificultado 
su entrega; entre éstos se encuentran los de naturaleza 
técnica (tales como la incapacidad para fabricar cientos de 
millones de dosis en un plazo corto y para todo el mundo), 
pero también los de tinte político que, indudablemente, 
son inadmisibles y totalmente faltos de ética y de 
humanismo. 

Por todo ello, es crucial mantener informada a la 
población para combatir aquellos oscuros esfuerzos para 
crear confusión, malestar ciudadano y desestabilización 
social. Así mismo, es imperante que las autoridades 
corrijan los errores logísticos que se han presentado en 
la apertura de los centros de vacunación y mejoren la 
organización de las jornadas de vacunación, así como los 
mecanismos de información antes, durante y después de 
las inmunizaciones.

La tarea es verdaderamente titánica y todos los actores 
sociales de nuestro México estamos llamados a encararla 
con entereza y responsabilidad. 

México y la vacuna 
anticovid

EDITORIAL

M

Momento  Revista
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Comentarios
victordelavega137@gmail.com

REPORTAJE

Político, dirigente, legislador 
federal y estatal, consejero de 
presidentes, gobernadores, 

senadores, legisladores federales, 
presidentes municipales, 
internacionalista, el Licenciado y 
Maestro José Raúl Castillo Ramírez 
nos habla un poco de su trayectoria 
y de su trabajo como jefe de asesores 
del legislador Gabriel José Manuel 
Biestro Medinilla.

José Raúl Castillo Ramírez nos narra:

“Yo nací en la ciudad de Puebla, soy 
oriundo poblano. Fui criado desde 
mis primeros meses de vida en la 
ciudad de Atlixco. Mi padrino de 
bautizo fue el gran líder don Antonio 
J. Hernández.

“Mi padre llega a ser parte integral 
de un grupo importante de maestros, 
con las mejores calificaciones, con la 
mayor preparación; eran los mejores 
cuadros que tenía en ese entonces el 
país, educadores que contrató el líder. 
Mi papá era un maestro normalista 
poblano, se llamaba Adolfo Castillo 

Marín, mi mamá también era 
maestra, Rosalía Ramírez Lima.

“Mi vida política empieza en la 
Universidad Autónoma de Puebla, 
como líder universitario, en el año 
de 1968. Participo en el movimiento 
estudiantil del 68, en Puebla, con el 
grupo “santillanista”. Hasta la fecha 
soy amigo de Ernesto Santillana.

“Después ingreso a la Escuela 
Preparatoria Benito Juárez. Mi 
generación la inauguró. Y bueno, mi 
vida política empieza a una invitación 
que me hace Armando García 
Mendoza, para formar parte del 
nuevo movimiento dentro del PRI. Se 
llamaba Dirección Juvenil del PRI.

“De este movimiento el último 
dirigente fue Javier Estefanoni Dozeti. 
Y ahí empieza mi vida política como 
líder juvenil del PRI en 1973, 74 y 75. 
Conozco en la ciudad de México a don 
Guillermo Jiménez Morales, quien 
era diputado federal. Era abogado 
egresado de la UNAM. Era diputado 
federal por Huauchinango. De ahí don 

Entrevista con:
José Raúl Castillo Ramírez

Castillo Ramírez nos habla de su 
trayectoria y de su trabajo como 

jefe de asesores del legislador 
Gabriel Biestro Medinilla .“
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Guillermo Jiménez viene a Puebla 
como presidente del PRI. Ahí me 
hace el favor de distinguirme con 
su amistad. Creamos una excelente 
amistad. Y yo era el único joven que 
cuando él salía los fines de semana 
de gira, lo acompañaba. Y se creó un 
vínculo que hasta la fecha existe. Y 
para no extenderme mucho, te diré 
que de los cargos más importantes que 
he tenido, he sido diputado local en la 
48 Legislatura, luego diputado federal 
en la 51 Legislatura, y luego en la 52 
Legislatura. Fui director de Personal 
en la Cámara, cuando el Licenciado 
Guillermo Jiménez Morales fue líder 
de la Cámara de Diputados.

“Luego fui el líder juvenil de la 
CNOP nacional, y el presidente era 
Guillermo Fonseca Álvarez, quien fue 
gobernador de San Luis Potosí; él fue 
el que me invito a la CNOP, y hasta la 
fecha soy su amigo. De ahí regresé a 
Puebla y trabajé en el Ayuntamiento 
con Eduardo Cué Merlo.

-Víctor Manuel de la Vega. - 
Claro, un viejo muy generoso, no 
cobraba su sueldo. Él fue dos veces 
presidente municipal.

José Raúl Castillo Ramírez. - En efecto, 
era muy generoso, era una excelente 
persona. También trabajé con el 
Licenciado Miguel Quiroz Pérez, que 
en paz descanse.

Trabajé con cinco ayuntamientos. Esto 
es algo que la gente de Puebla no sabe, 
fui director de Personal y director de 
Orientación al Causante.

Estuve con Eduardo Cué Merlo, con 
Miguel Quiroz, con Rafael Cañedo, con 
Blanca Alcalá, con Enrique Doger; y un 
ratito con el panista, nuestro enemigo en 
la universidad, por cierto, Luis Paredes.

- Enemigo nuestro pero muy amigo 
de Melquiades (risas)

- De ahí me brinco a la ciudad de 
México. Me convierto en subsecretario 
del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, 
con Luis Donaldo Colosio, del cual 
nunca presumo de su amistad, pero 
yo sí fui realmente su amigo. Él sí me 
conoció, me consintió, incluso con él 
iba yo a ser diputado federal.

- Con su muerte, el destino del país 
cambió.

- Así es. Mi amigo Luis Donaldo 
Colosio muere. Y de las cosas que 
admiro de Manuel Bartlett, es que 
con una gran decencia política me 
mandó traer y me dijo: “Licenciado, 
usted era candidato a diputado 
federal” … palabras elegantes que 
nunca se me han olvidado.

Y de ahí me convierto, por mi 
experiencia, en asesor. Trabajé como 
asesor de Fidel Herrera Beltrán, 
gobernador de Veracruz. Fui asesor 
del gobernador José Murat Casab 
en Oaxaca. Asesor en el Congreso 
del Estado de Oaxaca, con mi amigo 
y compadre Juan Díaz Pimentel, 
que era presidente del Congreso del 
Estado.

Y el cargo del cual me siento más 
satisfecho es haber sido asesor 
político del líder del Senado, Emilio 
M. González, (Emilio Manuel 
González Parra), quien me distinguió 
con su cariño. Te cuento que su 
tesorero era poblano, y le decía: 
“Atienda bien a su paisano. ¿Pues 
cuánto dinero le dio? Pues tanto 
señor. ¿Cómo le va a alcanzar con 
eso? ¡Dele eso y dos tantos más!

REPORTAJE
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- ¿Quién era el tesorero?

- Sólo te diré que el tesorero era 
poblano, y le cuidaba la lana como 
debe hacer todo buen tesorero. Incluso 
algunos fines de semana me prestaba 
su avión. Él era nayarita. Y pues yo iba 
a Nayarit en avión privado a resolver 
problemas de la Secretaría de Pesca, 
porque también trabajé allí.

Fui coordinador de delegados de la 
Secretaría de Pesca, y en este sentido 
don Emilio tenía interés en ayudar a 
los pescadores, y bueno, me prestaba 
su avión para ir a trabajar y a resolver 
muchos problemas.

Y bueno de ahí mi carrera sigue, me 
regreso a Oaxaca a trabajar una 
vez más.

Trabajé en Sedesol federal. Luego 
trabajé en Puebla, para la campaña 
de Enrique Agüera. Con Enrique 
Dóger también trabajé. Lo apoyamos 
para ser presidente municipal, ahí fui 
secretario técnico del Ayuntamiento. 

Con Blanca Alcalá… no me dio cargo, 
solamente trabajé como su asesor.

Y en este momento estoy trabajando 
en el Congreso del Estado con un 
muchacho brillante que se llama 
Gabriel Biestro.

- José Raúl, hemos visto en este 
tiempo un desempeño muy atinado, 
muy productivo para Puebla, del 
legislador Gabriel Juan Manuel 
Biestro Medinilla. Por supuesto que 
tú tienes mucho que ver en ello…

-No, bueno, mira, los asesores…

- ¿Pero estás de acuerdo conmigo?

- Pues relativamente. Mira, quiero 
decirte que Gabriel Biestro es un 
muchacho muy inteligente. Escucha 
consejos. Es muy atinado como dices. Es 
un político que viene de alguna manera 
de la cultura del esfuerzo, viene de ser 
brigadista. Es un hombre brillante. 
El único que tiene realmente gente en 
la calle operando, trabajando todo 

el tiempo para MORENA, es Gabriel 
Biestro. Es el único químicamente 
puro morenista dentro de la ciudad de 
Puebla, como líder del Congreso.

Todos los demás políticos de MORENA, 
los senadores, los diputados, vienen de 
otros partidos.

- Son convertidos.

- Exacto, son convertidos. Entonces él 
es auténticamente puro. Es un político 
muy inteligente.

- Nació con MORENA.

- Nació con MORENA. Y creo que los 
asesores orientamos, aconsejamos, 
ayudamos. Te quiero comentar 
algo simpatiquísimo: Yo fui asesor 
también de Rafa Cañedo. Y mi esposa 
y yo hacíamos las tarjetas ejecutivas, 
privadas para que nadie las viera, que 
le entregaba yo, de lo que se tenía que 
hacer en la semana, y Rafa siempre 
hacía las cosas al revés. Y entonces 
mi esposa un día me dice “oye, ¿y si le 

REPORTAJE
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ponemos que hoy no declare? Porque 
tiene que declarar, y si le pones que 
declare, pues no va a declarar. Entonces 
ponle que no declare, y como hace las 
cosas al revés, pues esperamos que sí 
haga una declaración”. Entonces así lo 
hicimos, en la tarjeta le pusimos que no 
hiciera ninguna declaración.

- ¿Y sí pegó?

- Sí pegó. Rafa hizo declaraciones a los 
medios. Resultó nuestro plan.

- Le agarraste el modo.

- En efecto, “le agarramos el modo”. 
Entonces aquí es el tema. Yo creo que 
Gabriel ha aprendido muy bien en la 
propia Cámara. Desde el principio 
se desenvolvió muy rápido. Como tú 
dices, ha tenido un extraordinario 
desempeño en beneficio de Puebla. Y 
además tiene una gran capacidad de 
absorción, de entendimiento. En muy 
poco tiempo lo vimos muy suelto.

Y además le dimos la seguridad de 
facilitarle las cosas, de que alguien que 

REPORTAJE

conoce a la gente, que conoce al estado, 
que soy yo, le dice quién es quién en 
el escenario político poblano. Y todo 
eso hace que seamos una mancuerna 
interesante. 

Un gran trabajo de
Gabriel Biestro

- Desde el inicio de esta legislatura 
hemos visto un gran trabajo de 
Gabriel Biestro, de cabildeo, de 
negociaciones, de concertaciones, 
primero para que saliera tersa, sin 
problemas, la elección de Guillermo 
Pacheco Pulido como gobernador. 
Este gran trabajo de ustedes, el 
equipo de Gabriel Biestro, se basó 
en unas buenas negociaciones.

Te pregunto, amigo José Raúl 
Castillo Ramírez, ¿con quién se tuvo 
que negociar?

- Bueno, pues se negoció con todas las 
fuerzas políticas. Fundamentalmente 
con el Partido Verde, con el diputado 
Juan Pablo Kuri, es hijo de Tony Kuri 
Alam. Buen muchacho.

Con la diputada Roció García 
Olmedo. Con el líder de Antorcha 
Campesina aquí en Puebla, Juan 
Celis Aguirre, y con su diputado 
Nibardo Hernández Sánchez.

También con la diputada por 
Zacapoaxtla, también priista, 
Josefina García Hernández, y con 
una fracción del PAN tuvimos 
pláticas, precisamente con Marcelo 
García Almaguer que, una vez que 
ya no está Rafael, como todo mundo 
sabemos, pues él (Marcelo) decide 
por el bien de Puebla, y así lo manejó, 
sabemos que hasta tuvo problemas 
después, que le costó la Coordinación 
y le costó varias cosas, pero en 
realidad él entró en razón con el 
grupo parlamentario y se unió a la 
amplia mayoría a favor de Guillermo 
Pacheco Pulido.

¿Quién se abstuvo de votar? Se 
abstuvo de votar el suplente de 
Gerardo Islas, que fue el que votó en 
abstención.

- Le quitó la perfección a la elección.
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- Exacto. Pero lo importante es que 
salieron cuarenta votos, de lo que 
parecía impensable, increíble, de lo 
que jamás pensamos que pudiera 
suceder. Todo esto gracias al excelente 
desempeño de Gabriel Biestro. 

- Que nos quede claro: aquí la 
lectura es que la gran capacidad 
de Gabriel Biestro, asesorado por 
Raúl Castillo, es lo que permitió 
que se lograra consensar de manera 
tersa una gubernatura interina en 
beneficio de Puebla. 

- Sí, y fíjate que Gabriel también le 
metió muchísimas horas al platicar 
con los diputados. Platicó con 
otra fracción, la del Movimiento 
Ciudadano, y con el PRD, que al final 
también se sumaron… La chiquillada.

- Lo que observamos es que 
gracias a tu buena asesoría hemos 
visto siempre en Gabriel Biestro 
una postura de conciliación 
y de diálogo. Al principio de 

la legislatura estaba en un 
terreno hostil, pero las cosas 
cambiaron, el escenario político 
se transformó paulatinamente y 
poco a poco lo fuimos viendo. ¿Qué 
será? ¿Más sensible?

- Sí, mira, él es muy inteligente y 
entendió rápidamente cuál era 
nuestro escenario. En las pláticas 
que tuvimos se estableció una buena 
estrategia para actuar en el Congreso.

Eso es lo que hace un asesor. Te vuelvo 
a repetir, no es que él haga lo que yo le 
diga. El asesor dice y el personaje en 
acción es el que toma la decisión.

Y él, repito, al ser un muchacho 
brillante e inteligente, decide con 
mucho talento llevar la fiesta en paz en 
el Congreso.

Y es que, al final, Gabriel es el que 
negocia el tema de Pacheco Pulido. Y 
triunfa, por supuesto, para beneficio 
de Puebla.

- Los poblanos debemos reconocer 
el excelente desempeño de 
Gabriel Biestro Medinilla, a quien 
debemos la estabilidad política en 
Puebla, la elección de Guillermo 
Pacheco Pulido, lo cual nos dio las 
condiciones para celebrar una 
elección extraordinaria, la cual 
ganó el Licenciado Miguel Barbosa. 

- Gabriel Biestro Medinilla 
ha trabajado en el Congreso 
conciliando con todas las fracciones 
parlamentarias en beneficio de Puebla. 
Ha realizado una buena labor en 
apoyo a la Cuarta Transformación. 
Uno de sus logros es la Reforma 
Electoral. Gracias al apoyo del 
Congreso de Gabriel Biestro se aprobó 
el Plan Estatal de Desarrollo 2019- 
2024. 

- ¿Algo más que nos quieras decir en 
esta primera entrevista?

- Víctor Manuel, sólo agradecerte esta 
espléndida charla.
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EN LA VOZ DE...

Escrito por:
Manuel Alberto
de la Vega Vázquez
Comentarios
victordelavega137@gmail.com

*Manuel Alberto de la Vega Vázquez es 
Vicepresidente de la Organización de 

Profesionales de la Salud del Estado de Puebla.

Inaugura el Presidente AMLO 
la Universidad del Bienestar 

en Zinacatepec

El Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, estuvo 
en Puebla para inaugurar la 

primera etapa de la Universidad para 
el Bienestar “Benito Juárez García”, 
en el municipio de Zinacatepec.

En efecto, al señalar también que 
Puebla -y todo el país- saldrá avante 
de la pandemia de la Covid-19, el 
Presidente de México anunció que 
iniciará la campaña de vacunación 
masiva para adultos mayores de 
Puebla.

En su mensaje, el titular del 
Ejecutivo federal refirió que ya están 
garantizadas las dosis suficientes 
para vacunar a las personas de 60 
años y más. Así mismo, indicó que con 
la llegada de más vacunas de Pfizer 
quedará protegido todo el personal 
del sector salud.

Al agradecer el apoyo del 
Gobernador Miguel Barbosa 
Huerta, aprovechó para anunciar la 
ejecución de proyectos para dicho 
municipio. Entre éstos destacó 

que será construida una sucursal 
del Banco del Bienestar para que 
los beneficiarios puedan cobrar el 
apoyo económico que les otorga el 
gobierno federal.

Además, manifestó que seguirá la 
entrega de fertilizantes para los 
productores de Zinacatepec, así como 
del resto del estado con el fin de que 
tengan un beneficio en la producción.

Mi gobierno siempre será aliado 
del presidente López Obrador, 
reitera Miguel Barbosa Huerta

En su intervención, el Gobernador 
Miguel Barbosa Huerta reiteró que 
su gobierno siempre será aliado 
del Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, por lo que 
apoyará todas las acciones que 
impulse, como el Plan Nacional de 
Vacunación y proyectos como la 
Universidad para el Bienestar.

Así mismo, Barbosa Huerta resaltó 
que es “leal” a su convicción de ser 
un gobernador que pueda servir, por 
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EN LA VOZ DE...

lo que siempre trabajará para el bien 
de los poblanos.

Reconoció al mandatario 
federal por la inauguración de la 
Universidad, pues recordó que es 
una visión de los gobiernos de la 
Cuarta Transformación, además 
de que recoge las aspiraciones de 
muchos jóvenes en situación de 
vulnerabilidad o que provienen de 
zonas rurales que buscan alcanzar 
un título profesional y encuentran en 
este modelo una forma de lograrlo y 
de ayudar al desarrollo de la salud.

Además, ante el titular del 
Ejecutivo federal, Barbosa Huerta 
recordó que su administración 
combate la corrupción, y que 
ha devuelto la seguridad en las 
32 regiones de la entidad, apoya 
verdaderamente al campo y ha 
fortalecido el sistema de salud 
para enfrentar la pandemia de la 
enfermedad por Coronavirus o la 
Covid-19.

En su mensaje, Raquel Sosa 
Elizaga, directora general de 
Universidades para el Bienestar 

“Benito Juárez”, destacó el apoyo y 
la relación con el gobierno estatal 
para construir la Universidad, 
que tiene como peculiaridad la 
identidad cultural. Además señaló 
que es un homenaje a la cultura del 
pueblo de Zinacatepec.

En el evento estuvieron presentes 
Clemente Xincaxtle Zamale, 
coordinador académico de la 
Universidad para el Bienestar “Benito 
Juárez García” sede Zinacatepec, 
y Luis Enrique Contreras Ponce, 
Presidente Municipal. M
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E l rector de la Benemérita 
Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP), Alfonso 

Esparza Ortiz, participó en el 
arranque de los trabajos del 
Programa de Ordenamiento 
Ecológico Territorial (POET), 
que la BUAP, a través del Centro 
Universitario para la Prevención 
de Desastres Regionales 
(Cupreder), llevará a cabo en 
los municipios de Calkiní y 
Dzitbalché, en la región norte 
del estado de Campeche, y tres 
municipios más en Yucatán.

La construcción de estos 
ordenamientos consiste en definir 
junto a los habitantes los principales 
problemas socioambientales e 
identificar las posibles causas, 
con la finalidad de proponer las 
soluciones adecuadas.

En esta etapa de participación social 
se busca incorporar a la población 
al Comité del Ordenamiento, cuya 
representación dará seguimiento a los 
trabajos realizados.

En su primer día de gira por el 
sureste, el rector Esparza Ortiz 
se reunió con la presidenta de 
la Junta Municipal de Bécal, 
perteneciente a Calkiní, 
Candelaria Pacheco, con quien 
intercambió puntos de vista 
sobre el proyecto universitario 
y refrendó el compromiso de 
la Máxima Casa de Estudios en 

JÓVENES EN ACCIÓN

La BUAP refrenda su 
compromiso social con el país: 

Alfonso Esparza Ortiz

El rector dio inicio al 
Programa de Ordenamiento 
Ecológico Territorial en dos 

municipios de Campeche“
Escrito por:
Elio Bardomiano
de la Vega Vázquez
Comentarios
victordelavega137@gmail.com

*Elio Bardomiano de la Vega Vázquez se 
desempeña como Secretario de Acción Política 

de la Organización de Empresarios Poblanos de 
Brooklyn, USA.
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JÓVENES EN ACCIÓN

Puebla para llevar a cabo las 
labores socioambientales con 
estándares de calidad.

La BUAP fue invitada por el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) para realizar proyectos de 
regulación de uso del suelo, tanto en 
Campeche como en Yucatán, cuyo 
objetivo es detonar el desarrollo 

de las comunidades beneficiadas, 
lo que es muestra del prestigio y 
reconocimiento que la BUAP ha 
adquirido en la ejecución de este 
tipo de intervenciones.

El rector Esparza expresó que de 
esta forma que la BUAP mantiene su 
vocación social al poner al servicio 
de las comunidades la experiencia 

de sus académicos e investigadores, 
con el objeto de participar en los 
proyectos que hoy marcan el rumbo 
del país.

Además, reconoció la importancia 
de una planeación participativa del 
territorio, donde los habitantes y 
universitarios intercambien saberes 
para un bien colectivo.

Por su parte, Candelaria Pacheco 
reconoció la presencia de la BUAP y 
ofreció total disposición por parte 
de las autoridades de la región para 
sumar esfuerzos con entusiasmo en 
beneficio de su comunidad.

Toda la información recabada 
en campo es incorporada en 
la propuesta del Comité del 
Ordenamiento, misma que se 
expresa cartográficamente a través 
de mapas y la caracterización y 
diagnóstico del municipio.

Es muy emblemática la presencia de 
la BUAP en el quehacer nacional. M
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Escrito por:
Klaus Feldmann Petersen
Comentarios:
klausfepe@gmail.com

MADRE NATURALEZA

¡No son leyes o
decretos la solución!

La Madre Teresa de Calcuta, 
mujer ante la cual cualquier 
caballero no duda en quitarse 

el sombrero y es ejemplo no sólo 
para toda mujer, sino para todo ser 
humano, no importa el “género” al 
que se considere pertenecer, dijo 
en una ocasión: “No es dinero el que 
falta, lo que falta es amor”.

Igual pasa con todos nuestros 
problemas: no son leyes o decretos lo 
que falta, sino reinstaurar la cultura 
de la vida y del amor, porque mientras 
las leyes no se basen en el amor a 
Dios y al prójimo, e inclusive vayan en 
contra de la Naturaleza, el entorno, 
el medio ambiente y de la naturaleza 
humana, no resolverán los tremendos 
problemas que enfrentamos a diario.

Han sacado leyes de transparencia, 
queriendo con eso acabar con la 
corrupción, leyes para la seguridad 
y protección de la mujer, leyes para 
aumentar la productividad, leyes 
para acabar con el narcotráfico y 
el consumo de las drogas, y otras 
muchas (nunca habían fabricado 

tantas leyes); hacen reformas a 
todo lo imaginable, energética, de 
educación y quién sabe cuántas más, 
ya casi hasta la pobreza la quieren 
hacer desaparecer por decreto. Sólo 
falta que pretendan también legislar 
sobre los fenómenos naturales, los 
huracanes, terremotos y demás.

Acaban de anunciar que sacarán 
nuevas leyes para dar seguridad y 
protección a la mujer. Por otro lado 
la ONU, la ostentosa Organización de 
las Naciones Unidas, de acuerdo con 
su Carta de los Derechos Humanos, 
en la que el derecho fundamental y 
básico es el derecho a la vida, acaba 
de negarle ese derecho al pequeño 
ser humano que, desde el momento 
de su concepción, con su cuerpecito 
en formación y su alma, ya es un 
ser con vida propia, apareciendo su 
cabecita, sus bracitos y piernitas, sus 
pequeños deditos, todo va tomando 
forma y desarrollándose poco a poco 
en el vientre de su madre, lo que sigue 
pasando al nacer al mundo exterior, 
donde bajo el cuidado de sus padres, 
pero muy especialmente del de su 
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MADRE NATURALEZA

madre que lo sintió crecer durante 
nueve meses en su seno.

¿Qué monstruos son capaces de 
negarle a ese angelito el derecho 
a la vida? ¡Cuán grande injusticia 
y crimen! Injusticia y crimen que 
quieren hacer legal.

Putin advirtió recientemente que, o 
dejan esa monstruosidad o tendrán 
que vérselas con Dios, así como 
también con él. No puede el asesinato 
basarse en el derecho de la mujer a 
decidir sobre su cuerpo, porque no 
puede asentarse en la privación de 
otro ser de su derecho a la vida.

No se puede afirmar que ese angelito 
no es persona simplemente porque 
se ha declarado oficialmente por 
una institución, que con eso sólo 
demuestra su falta de probidad y 
que está dispuesta a pasar sobre 
todo principio de justicia y que es 
totalmente corrupta.

El Santo Padre Francisco, con motivo 
de los 50 años de la presentación de 
la Encíclica Populorum Progresso, 
de Paulo VI, lo acaba también de 
expresar muy claro: “La paz entre los 
hombres es obra de la justicia”. Y la 
justicia se basa en el amor, que da a 
cada quien lo que corresponde y más 
todavía. Donde no hay justicia y amor, 
no puede haber paz.

Donde no hay amor, hay corrupción 
e injusticia, y aparecen todos esos 
males que padecemos crónicamente 
y de los cuales pretenden librarnos 
sin conseguirlo nunca. Mientras la 
cultura de la muerte prevalezca y 
las izquierdas detrás de las cuales 
está la masonería se empeñen en 
imponerla, no podremos superar 
toda la tremenda problemática, la 
que pretenden hacernos creer que 
están resolviendo, sin resolverla 
nunca en realidad.

El problema por añadidura al que 
nos enfrentamos es que aparecen 
falsos redentores (lobos con piel 
de oveja), como López Obrador con 
Morena, que nos aseguran que ellos 
sí van a acabar con la corrupción 
y terminar con la pobreza y todos 
los males que nos aquejan. Y hay 
tantos ingenuos 
desesperados por 
salir adelante, 
que hay la 
posibilidad de 
que México caiga 
en una situación 
igual o similar a 
la de Venezuela 
con Maduro, 
que acaba de 
presentar una ley 
para “proteger 
al país del odio, 
la intolerancia 

y la violencia”, amenazando con 
penas de hasta 20 años de cárcel 
a quien la transgreda, además 
de restringir la libertad de los 
medios de comunicación. Acusa a 
la oposición de lo que él práctica. 
Donde se quiere manipular al 
pueblo con mentiras y calumnias, 
están presentes la izquierda y la 
masonería, de la que Su Santidad 
León XIII dijo que “era un auxiliar 
poderoso del reino de Satanás”.

“Obras son amores y no buenas 
razones”, un dicho más de la 
sabiduría popular. La corrección 
de todos nuestros males no puede 
realizarse con leyes y decretos 
(a las que ya pensaron en cómo 
darles la vuelta), manteniéndose 
la corrupción, siguiendo el mal 
sin corregirlo nunca. Lo que se 
requiere son realidades, con 
esfuerzo y decisión, aplicando la 
cultura de la vida y del amor a la 
vida pública.

¡Qué diferente sería el mundo si 
lo que rigiera el amor a Dios y al 
próximo, en lugar del amor propio, 
desordenado, el ego fatal del que 
surgen la soberbia, la ambición 
de dinero, poder y placer (la 
corrupción), sin importar los demás 
ni los medios para obtenerlos! Ni 
tampoco la Naturaleza.

“Donde hay Bosques hay Agua y Aire 
puro; donde hay Agua y Aire puro 
hay Vida.” M

“La paz entre los hombres es obra de la justicia”: Papa Francisco.
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Unos sí… otros no… 

Recientemente se habló 
acerca de la inauguración del 
Aeropuerto Felipe Ángeles 

por parte del Presidente de la 
República. Para muchísima gente 
es un éxito logrado, aunque haya 
costado miles de millones de pesos, 
pero vale la pena; para otros costó 
un dineral y no va a tener éxito, 
porque no se va a beneficiar a gente 
humilde, serán buenos puestos, 
pero para los amigos del presidente 
grandes negocios que van a hacer, 
como siempre, a los pobres más 
pobres y a los ricos más ricos, 
quién sabe quiénes tengan la razón, 
sinceramente no sabemos. Lo que sí 
es cierto es que al estar viendo todos 
los esquemas y proyectos acerca 
de dicho aeropuerto, nos damos 
cuenta de que va a contar -o cuenta 
ya quizá- con muchísimos servicios 
importantísimos en aeronáutica 
para poder servir a todo tipo de 
personas, no solo de nuestro país, 
sino para personas de los países 
que sean, que vengan a México 
por cuestiones personales o de 
negocios; esto desde luego ha sido 

bien visto por la prensa extranjera y 
por políticos de distintas partes del 
mundo, hombres de negocios.

Ahora bien, las personas de bajos 
recursos tendrán trabajo, claro que 
seguirán siendo los trabajadores 
de los potentados, pero al fin y 
al cabo es trabajo y aumentarán 
considerablemente para la gente que 
no tiene alguna profesión, vendrá 
a beneficiar a miles y miles de 
personas. Además ha dado trabajo 
y se le ha dado la oportunidad a 
personas del ejército, que solamente 
estaban sin actuar, sin poder 
demostrar los alcances aprendidos 
en el ejército precisamente 
y en muchas universidades, 
para demostrar su gran calidad 
tecnológica y sus ganas de servir a 
la patria. Por otro lado también se 
hace hincapié por mucha gente que 
los gastos han sido exagerados y que 
estaba mejor en el otro lado, donde se 
pretendía construir primero, y que 
ya se había gastado muchísimo tanto 
los funcionarios de la administración 
pasada como grandes empresarios, 

Escrito Por: 
Isaias Santos Valladares

MI COMENTARIO
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ya habían desembolsado millones 
de pesos y ello afectó muchísimo 
la economía nacional; así que unos 
opinan una cosa, otros otra, y es 
el debate de siempre. Aunque ya 
fue un logro, ya se terminó con ese 
proyecto tan importante para que los 
aviones puedan aterrizar libremente 
y con seguridad en esos lugares tan 
importantes para el comercio y las 
relaciones internacionales…

Pepe Peláez.- Güenos días, güenos 
días, mande usté, mande usté… 
mande usté… mande usté a sus 
gatitos, porque a mí no, pus qué, 
ah qué caray, qué dijeron… este es 
picantito y lo muerdo, pos no, no 
y no, ah qué gente tan maldosita, 
cierto lo que dice el enano, lo del 
aeropuerto está a todas mantecas, 
porque muncha gente probecita va a 
encontrar chamba pa poder papiar 
a gusto con sus familias, pero lo que 
sí decir en esos grandes ristorantes, 
que no sean gachos, que no tiren a la 
basura las comidas que les sobran, 

mijor que se los den a tanta gente 
probe que no tiene con qué mover 
bigote, ahi andan todos pránganas 
y estos malnaciditos tirando la 
comida, eso no está correto, güeno 
y los billetudos tamien van a hacer 
grandes negocios, efetivamente, 
como siempre ha sucedido, y los 
cuatachos del siñor, pos claro, los 
que ten más allegados van a comer 
con manteca, pos sí, esos qué van a 
comer cosas sencillitas, aunque si 
lo diré que conozco a munchísimos 
billetudos que ya no pueden comer 
nada, porque todo lis hace daño, se 
cuidan retiharto, porque de todo 
les duele la panza, el riñón y el 
entresijo, y nada de nada puesnnn 
les sirve tener muncho dinero si 
no pueden gozar y saborear tantas 
cosas tan lindas que nos entrega 
Tatita, a lo mero macho que ansina 
sucede, ansina sucede por el amor 
de Tatita, y hay gente que no tiene 
los alimentos necesarios… y nombre, 
esos le entran a todo y hasta más 
piden, pero no hay, ji ji ji, ansina es en 

muchas ocasiones. No, los indígenas 
sí le arrimamos duro a los elotes, 
a las frutas y a los huitlacoches, 
al chito, al pulque, al mezcalito, y 
güeno a todo los que se pueda uno 
masticar pus qué, por eso pulque 
y chito, seguro un niño lindísimo, 
pura raza di bronce pa aumentar 
a la racita humana, pa aumentar 
la racita humana. Pos qué caray, 
y más ora que tan naciendo niños 
índigo, cristales, y hasta di colores 
se menciona, pos ta güeno ansina, 
ya no necesita uno tar comprando 
vajillas, salen re caras verdá güena, 
ay qué barbaridá con eso de los 
vuelos, dicen que los que le hacen 
a la marijuana no necesitan llegar 
hasta el aeropuerto, si colocan en 
cualquier quicio de una puerta, le 
dan un jalón y a volar, qué van a 
tar comprando boletos e ir hastallá, 
esos a toda hora tan oyendo pa los 
que van a chinahuapan, hagan favor 
de abordar el vuelo 55, y sobres, al 
ratito ya tan allá… o San Andrés 
Azumiatla, air laince línea de la 

MI COMENTARIO
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marijuana, ya fórmensen, fórmensen, 
pa salir en el momento que usté se dé 
un empujoncito de cannabis indica, 
órale empújenle suave, empújenle 
suave y se vasté hasta donde taba 
la María Sabina, sale un vuelo con 
destino a Huautla de Jiménez, pero 
no se pase, si no se vasté a Alaska, 
alas kalakas, al valle de las calacas, 
no le entresté tan duro, jale suave, 
airlince Azumiatla le desea un cálido 
regreso. Ora verasté que esos que 
si las truenan vuelan rapidísimo, 
sin ir ni al primer aeropuerto, ni al 

MI COMENTARIO

segundo, éstos le atizan duro y hasta 
se imaginan que van con las más 
chulas aeromozas, qué güeno, pero 
pos la cosa es estar en güena forma, 
sin andar jumando cochinadas, 
mejor irse al Felipe Ángeles y órale, 
volar adonde sea, adonde sea, qué 
caray, güeno, pero lo importante es 
seguir las noticias pa saber qué ta 
sucediendo, y como nuestro páis va 
teniendo mejores y mayores éxitos, 
y coincidió precisamente con este 
día tan bonito, que es del 14 de 
febrero, si oye a las personitas que 

hablan por los megáfonos, el día 
de hoy le recordamos que hoy es el 
día 14 de febrero, Día del Amor y la 
Amistad, nuestro bello aeropuerto 
le recuerda, trae usté su viagra, 
no salga sin ella, pongasesté listo, 
le hace falta, recuerde a todos 
sus amores, recuerde a todas sus 
amigas y amigos, vuele, pero en vez 
de drogarse, traigasté su viagrita 
por favor, pa estar al centavo, 
con muncho amor, pa que no ande 
triste, Día del Amor y la Amistá, 
qué güeno es tener tantos amigos 
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y amigas, porque son los que lo 
pueden sacar de un apuro en un 
momento grave, algunas personas 
dicen yo prefiero un peso en la 
bolsa que un amigo, y yo entre mi 
ignorancia si los digo yo al revés, yo 
prefiero un amigo que varios pesos 
en la bolsa, encontrar verdaderos 
amigos y amigas es un triunfo, pero 
lo importante pa hacer amigos y 
amigas es ser sencillo, humilde, pa 
que demostremos nuestra nobleza 
y dar lo que tengamos en el alma, 
ansina es como van llegando más 
y más y más, y de esa manera 
tamos con un gran satisfacción en 
el corazón, hay amigos y amigas 
liales, muy liales, que dan la vida 
por otro, y nosotros pos al ser ansina 
ellos y ellas pos tamien tenemos que 
dar amor, amistá, sencillez, hablar 
con franqueza y con verdá, de esa 
manera van dándose cuenta de que 
semos a todo dar y ellos y ellas pos 
también te lo demuestran y ti abren 
el corazón de par en par, pa que 
tú puedas entrar sin dificultades, 

desa forma es como va naciendo el 
verdadera amistá, pa estar dentro de 
la fraternidá, y eso falta en la vida, 
la amistá, igualdá y fraternidá, pa 
que pa alcanzar nuestras metas, 
tú los ayudas a los amigos y ellos 
recíprocamente ti lo ayudan en 
cualquier terreno, aunque claro, 
nunca faltan los mamonsiures, lo 
soberbios, traidores y que sólo tan 
pa que tú les prestes toda la ayuda 
necesaria, y cuando tú necesitas, 
niguas; hay tamien los vividores y 
vividoras que solamente te ven pa 
que les resuelvas los proglemas, 
pero de todos modos hay de todos y 
de todas, hay güenos y malos, como 
siempre pasa, pero con diez amigos 
sinceros que tengas entre cien, pos a 
todo dar, por eso entre más tengas, 
hay más oportunidades que lleguen 
gentes güenas a tu vida, ansina 
que a todos los güenos amigos y 
amigas que nos leen, y aunque no 
nos lean, ni nos conozcan, va pa 
todos, todos, todos y todas, todas, 
todas, munchísimas felicidades, que 

tengan éxito en la vida pa que de esa 
manera nos sigamos frecuentando, 
pos qué caray, sean felices, que nada 
les cuesta, y además pongan como 
un sello la sonrisa más hermosa que 
haigan tenido siempre, felicidades, 
felicidades, felicidades, que tengan 
dicha toda la vida… 

- Gracias por todas sus atenciones, 
comenzamos ahora sí con el 
importante Aeropuerto Felipe 
Ángeles, que inauguró el Presidente 
de la República, y terminamos por la 
amistad, pero desde luego que es bueno 
tener esa moneda excelsa llamada 
amistad, ojalá siempre exista en la 
vida, porque abre puertas, corazones, 
mentes limpias y, desde luego, en lo 
más profundo de nuestra alma, existen 
nuestros amigos y amigas.

Sean profundamente felices, 
amiguitos y amiguitas que leen esta 
importante MOMENTO Revista. Feliz 
Día del Amor y la Amistad, y nos 
leemos… hasta… otro… instante…
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Nuevo Porsche 911 GT3
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AUTO Y MOTOR

Porsche presenta el nuevo 
911 GT3. La séptima edición 
de este deportivo de altas 

prestaciones ha sido desarrollada en 
estrecha colaboración con Porsche 
Motorsport, el departamento 
de competición de la marca. La 
transferencia de auténtica tecnología 
de las carreras a un modelo de 
producción en serie, es la más 
extensa que haya hecho Porsche en su 
historia. El diseño de brazos dobles 
superpuestos en el eje delantero y la 
sofisticada aerodinámica, con un gran 
alerón posterior anclado en forma de 
cuello de cisne y un enorme difusor, 
provienen de su exitoso hermano 
de circuito, el 911 RSR. Además, el 
motor bóxer de 6 cilindros y 3996 
centímetros cúbicos, que entrega una 
potencia de 510 caballos (375 kW), 
está basado en el que utiliza el 911 GT3 
R, ampliamente probado y mejorado 
en las carreras de resistencia. Esta 
mecánica de impresionante sonido 
y altas revoluciones es también 
empleada, prácticamente sin 
cambios, en el nuevo 911 GT3 Cup. El 
resultado de todo ello es un deportivo 

único, eficiente y emocional que 
ofrece unas enormes prestaciones 
y una gran precisión al volante. En 
definitiva, el auto perfecto para rodar 
en circuito y extraordinario para el 
uso diario.

El carácter que distingue al 911 GT3 
se basa en la suma de todas sus 
características especiales. Con una 
velocidad máxima de 320 km/h (318 
km/h con la caja de cambios PDK), 
es aún más rápido que el anterior 911 
GT3 RS, y acelera de 0 a 100 km/h en 
3,4 segundos. Porsche también ofrece 
el nuevo modelo con una caja de 
cambios manual de 6 marchas, para 
que la experiencia de conducción sea 
todavía más pura. Con una sofisticada 
aerodinámica que se beneficia de 
los conocimientos adquiridos en 
las carreras, el GT3 genera mucha 
más carga aerodinámica sin que 
apenas afecte a su coeficiente de 
resistencia al aire. En la posición 
de máximo rendimiento, el alerón 
de ajuste manual y el difusor 
aumentan significativamente la carga 
aerodinámica en curvas de gran 

Fruto del conocimiento 
adquirido en las competencias 

automovilísticas.“
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velocidad. Esta configuración está 
reservada únicamente para circuito, 
pues es ahí donde el 911 GT3 puede 
mostrar todo su potencial. En el 
mítico Nürburgring Nordschleife, 
tradicionalmente la referencia para 
todos los deportivos Porsche, marcó 
un impresionante récord: durante la 
fase final de su puesta a punto, el 911 
GT3 se convirtió en el primer modelo 
de producción en serie con motor 
atmosférico en bajar de la barrera 
de los siete minutos. El piloto de 
desarrollo Lars Kern marcó un tiempo 
de 6:59.927 minutos en una vuelta 

AUTO Y MOTOR

completa al trazado de 20 kilómetros 
y 800 metros. En la pista acortada 
de kilómetros y 600 metros, que 
anteriormente servía como referencia, 
el 911 GT3 paró el cronómetro en 6:55.2 
minutos. Calzado con los neumáticos 
opcionales Michelin Pilot Sport 
Cup 2 R, el nuevo modelo demostró 
su excelente rendimiento durante 
varias vueltas, con Jörg Bergmeister, 
el experto embajador de la marca, 
al volante. Para Bergmeister, es “con 
diferencia, el mejor vehículo de 
producción en serie” que ha conducido 
en su vida en el ‘Infierno Verde’.

Con una carrocería más ancha, 
llantas más grandes y otros 
elementos técnicos adicionales, 
el peso del nuevo GT3 es el mismo 
que el de su antecesor. Equipado 
con la caja de cambios manual pesa 
1418 kilogramos, mientras que con 
la transmisión PDK llega a 1435 
kilogramos. El capó delantero hecho 
de plástico reforzado con fibra de 
carbono (CFRP), las ventanillas de 
cristal ligero, los frenos optimizados y 
los rines de aleación mantienen a raya 
el peso, igual que lo hace la cubierta 
para el compartimento de los asientos 
traseros. También el sistema de 
escape deportivo reduce el peso en 
unos diez kilogramos. Equipado 
con unas trampillas con regulación 
eléctrica continua, este escape 
es capaz de armonizar un sonido 
cautivador con el cumplimiento del 
estándar de emisiones Euro 6d ISC 
FCM (EU6 AP). El 911 GT3 recorre en 
promedio 7,5 kilómetros por litro de 
combustible (28,5 km/g, 17,7 mpg o 
consume 13,3 litros/100 km). Con la 
caja de cambios de doble embrague 
PDK los valores son 8,1 km/l, 30,5 
km/g, 19,0 mpg o consume 12,4 l/100 
km.

Los genes de competición son 
evidentes en prácticamente todos 
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se completa con algunas específicas 
para este vehículo, como por ejemplo, 
el techo ligero fabricado con fibra 
de carbono que se ve a simple vista. 
Otros detalles destacados son la 
parte superior de carbono de los 
retrovisores exteriores y los faros 
principales matrix LED oscurecidos, 
a juego con las luces traseras de 
diseño Exclusive, con un arco de luz 
sin componentes rojos. Los aros de 
los rines pintados en rojo Guardia o 
azul Tiburón realzan su color negro. 
Detalles en el tono de la carrocería, 
o en cualquier otro a elegir, para 
los diales del cuentarrevoluciones 
y del cronómetro Sport Chrono, 
los cinturones de seguridad y las 
molduras decorativas dan un toque 
especial al interior.

Tan exclusivo como el propio 911 GT3 
es el cronógrafo Porsche Design, 
que es ofrecido únicamente para los 
clientes de este deportivo de altas 
prestaciones. Igual que el auto, se 
caracteriza por un diseño dinámico, 

excelentes prestaciones y un montaje 
artesanal de gran calidad. La caja 
refleja sus genes de competición. Está 
hecha de titanio, material robusto y 
ligero, el mismo que se emplea en las 
bielas del motor del GT3. El reloj se 
impulsa por un rotor semejante a los 
rines del auto. Los clientes pueden 
personalizar el anillo coloreado del 
dial en idéntico color del elegido para 
el vehículo.

Equipamiento y precios en 
América Latina y el Caribe

El nuevo Porsche 911 GT3 ya está 
disponible para pedidos en los 
diferentes Porsche Center de América 
Latina y el Caribe, región a la que 
llegará este deportivo a partir del 
segundo trimestre de 2021. Para 
equipamientos específicos y precios 
por favor póngase en contacto con 
su Porsche Center más cercano. 
Puede personalizar el Porsche 911 
GT3 de sus sueños en el Porsche Car 
Configurator. M

AUTO Y MOTOR

los detalles del nuevo 911 GT3. El 
interior mantiene la línea de los 
modelos de la actual generación. Un 
elemento novedoso es la pantalla para 
pista: al tocar un botón, reduce los 
paneles digitales situados a izquierda 
y derecha del cuentarrevoluciones 
central (que alcanza la marca de las 
10.000 rpm), para mostrar la presión 
de neumáticos, la temperatura 
y presión de aceite, el nivel de 
combustible y la temperatura de 
agua, todo ello esencial para conducir 
en circuito. También incluye un 
asistente visual del cambio de 
marcha, con una barra de color que se 
va iluminando de izquierda a derecha 
del cuentarrevoluciones, un elemento 
más derivado de la competición.

Cada vez más, los clientes quieren 
un equipamiento personalizado, 
especialmente en los modelos 
Porsche GT. Por ese motivo, el nuevo 
911 GT3 también dispone de la 
amplia gama de opciones que ofrece 
Porsche Exclusive Manufaktur, y que 
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El Toreo de la Condesa

Celebramos el aniversario de 
platino de la inauguración 
de La México, y con tres 

emotivos videos se significó la 
fecha del 5 de febrero por parte de 
la empresa en los que las imágenes 
nos transportaron a su historia, en 
espera de que con el transcurrir 
del tiempo y sin pandemia de por 
medio, se abran sus puertas.

Y aprovecho el momento 
recordando que por aquellos días 
cerró sus puertas el Toreo de la 
Condesa, que se ubicaba en donde 
hoy se encuentra El Palacio de 
Hierro, en Durango.

La estructura metálica del coso se 
trasladó a Cuatro Caminos en el 
Estado de México, y hace algunos 
años desapareció la plaza, con lo que 
se cerró un capítulo importante de la 
tauromaquia mexicana.

Por unos meses, hace 75 años 
convivieron en la ciudad de México 
dos plazas que tantos recuerdos nos 
provocan al evocar su memoria.

Escrito Por:
Equipo Editorial
Momento Revista

TAURINOS

El 31 de agosto de 1946 empezaron 
los trabajos de demolición del coso 
de la Condesa -que en 1907 había 
sido inaugurado- y en cuyo ruedo 
se tejieron muchas faenas que han 
llegado a nuestros días a través 
de imágenes y textos, como el 
monumental trabajo de Guillermo 
E. Padilla.

Una de las tardes más mencionadas 
por quienes la vivieron, fue la 
celebrada el 17 de febrero de 1946 
y en la que alternaron Manolete, 
Pepe Luis Vázquez y Luis Procuna; 
con un extraordinario encierro 
tlaxcalteca de Coaxamalucan.

Manolete, con el segundo de su 
lote, de nombre Platino, realizó 
una faena estrujante y culminó con 
la suerte suprema de su trasteo, 
recibiendo los máximos trofeos, 
que en aquella época eran una oreja 
y un rabo.

El sevillano Pepe Luis Vázquez no 
se quedó atrás y, como escribe Don 
Guillermo: “Hizo poemas con el capote 
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y la muleta entre el delirio de toda la 
plaza”. Rotundo en la suerte suprema, 
recibió los máximos trofeos.

Luis Procuna, con Cilindrero, prendió 
la mecha a su estilo, en el que toreó 
por alto; era su sello, estructuró una 
faena preciosa de capote y muleta, 
bien rematada con la suerte suprema, 
máximos trofeos.

El esplendoroso conjunto valió para 
con los integrantes del cartel y el 
ganadero Felipe González dieran 
varias vueltas al ruedo, con el cariño 
del público, que sabía que en unos 
meses más cerraría sus puertas 
uno de los cosos más entrañables y 
memorables de nuestra capital.

El adiós se concretó el domingo 19 
de mayo de 1946 y los alternantes 
fueron Andrés Blando, mi padrino 
de bautismo Edmundo Cepeda, y 
Miguel López El Colombiano; con 
toros de San Diego de los Padres, 

propiedad en aquella época de Juan 
de Dios Barbabosa y de su hijo, el 
doctor Agustín.

La presencia de Rodolfo Gaona fue 
recibida con el coro de “¡torero, 
torero!”, provocando una vuelta al 
ruedo entre el cariño del emocionado 
cónclave, quienes daban el adiós al 
recinto.

Samuel Solís actuó en la inauguración 
del coso en 1907, y fue anunciado 
como fin del festejo con un becerro 
de Heriberto Rodríguez, al terminar 
su lidia muchos de los presentes 
derramaron lágrimas y abandonaron 
el coso, relata Don Guillermo, 
nostálgicos y melancólicos.

Así concluyó la historia del Toreo de 
la Condesa, dando paso a La México, 
con ahora 75 años de existencia, 
qué pronto se dice, abarca muchos 
momentos de la historia personal y 
colectiva de nuestra capital.

Y para cerrar, me preguntan quién fue 
el primer torero en ungirse matador 
de toros en el coso monumental, 
y tal honor, con merecimiento, le 
correspondió a José Luis Vázquez, el 
23 de noviembre de 1947 con un toro 
de Lorenzo Garza, procedencia San 
Mateo.

El padrino del potosino fue El 
Espartero, y el testigo Ricardo 
Balderas; recordemos que Pepe 
Luis -quien también fue juez de 
plaza posteriormente- fue el primer 
novillero en obtener un rabo en La 
México.

Ya vendrán tiempos mejores, pero 
por lo pronto recordar es vivir, y la 
memoria taurina nos ayuda a tener 
presente lo que aconteció hace 75 
años en nuestra capital, con el cierre 
y apertura de dos cosos que, en 
conjunto y por más de un siglo, han 
sido escenario de grandes instantes 
de arte efímero, que es el toreo.

TAURINOS

M



  |  18  FEBRERO  DE  2021  |  1814  |  MOMENTO26 |  WWW.DIARIOMOMENTO.COM/REVISTA  |  

CALDERÓN DE BARCA

MENSAJE TIPOGRÁFICO





CREATING

ADVERTISING


